Emploi des temps verbaux dans le récit.

I. Récit au présent/ récit au passé.

1. Pour écrire un récit au présent, je peux utiliser les temps qui appartiennent au système du présent :

                Passé-composé                     Présent                  Futur antérieur            Futur

              action antérieure            action principale        action antérieure       action future

                                                                                                 au futur

Exemple : Il est huit heure quarante cinq. Paul prend aujourd’hui le train pour Londres. Il vérifie une dernière fois s’il n’a pas oublié la clé du coffre. Hier, il a reçu l’ordre de se rendre dans la capitale de toute urgence. Il n’a pas pris la peine de prévenir Hélène. Il l’appellera en arrivant à destination. Auparavant, il aura ainsi eu le temps de réfléchir à ce qu’il pourra lui dire sans se compromettre.

2. Mais je peux aussi choisir de l’écrire au passé. Dans ce cas, j’emploierai les temps qui appartiennent au système du passé :

          Plus que parfait                   Imparfait               Conditionnel passé          Conditionnel présent

          Passé antérieur                   Passé-simple
          action antérieure            action principale          action antérieure au        action future dans le 

                                                                                      futur dans le passé                passé

Exemple : Transposez le texte précédent au système du passé.

Il …………..….. huit heure quarante cinq. Paul pr…………………… le train pour Londres. Il vérif…………… une dernière fois s’il n’……………..  pas oublié la clé du coffre. ………………….., il ………….  reçu l’ordre de se rendre dans la capitale de toute urgence. Il n’…………… pas pris la peine de prévenir Hélène. Il l’appel…………….. en arrivant à destination. Auparavant, il ………………… ainsi eu le temps de réfléchir à ce qu’il p…………………. lui dire sans se compromettre.

3. Remarques :

Remarque 1: dans certains récits rapportant un événement récent ( faits divers de journaux…) ou dans les récits oraux, le passé composé peut être utilisé à la place du passé simple dans un récit au passé.

Remarque 2 : Dans le récit au passé, je peux choisir d’écrire certains passages bien déterminés et délimités ( une étape d’un récit, un paragraphe précis ) au présent de narration, pour créer du suspense ou rendre l’action plus vivante ou poignante. Cependant, il m’est interdit de mélanger présent et passé arbitrairement dans une même phrase voire un même paragraphe. Je dois soigner la cohérence des temps, et la maîtriser parfaitement.

Remarque 3 : le passé antérieur s’utilise surtout en subordonnées  après certaines conjonctions de subordination de temps ( après que ; dès que ; lorsque ; quand ; …) comme temps antérieur au passé simple de la principale.

II. Les emplois du présent dans le récit :

1. Le présent d’énonciation : il correspond aux interventions du conteur dans le récit. Il fait référence au moment où le narrateur raconte l’histoire. Exemple : « Cette fois là, Paul avait échoué. Je me souviens que tous les journaux avaient annoncé la nouvelle dès lendemain ».

2. Le présent de vérité générale : il énonce des réalités ou des faits valables à toute époque. Exemple : « Paul avait beau être sûr de lui, il savait qu’on n’est jamais trop prudent ».

3. Le présent de narration. Voir I. Remarque 2. Placé à l’intérieur d’un  récit au passé, il permet de rendre certains passages plus vivants et de tenir le lecteur eb haleine.

4. Autres emplois du présent : passé proche ( exemple : « Je sors à l’instant de chez toi ») ou futur proche ( exemple : « J’arrive dans une minute »)

III. Alternance imparfait/passé simple dans le récit au passé.

                      Imparfait                                                      Passé-simple

Temps de la description                                                       Temps des actions qui s’enchaînent

             La maison où Paul se rendit était une bâtisse datant du début du siècle.

Temps de l’action de second plan (contexte)                       Temps de l’action de premier plan, qui souvent 

                                                                                                interrompt  l’action à l’imparfait.

              Paul fouillait son sac, à la recherche de ses papiers lorsqu’on annonça le train pour Londres.

Temps de l’action inachevée, en train de se dérouler          Temps de l’action achevée et délimitée   

              Le train arrivait. Paul prit sa valise et se dirigea vers le quai.

              Paul attendait depuis dix minutes quand le train arriva.

              Paul attendit pendant dix minutes, puis le train arriva.

Temps de l’action habituelle                                                Temps de l’action ponctuelle

            Paul ne partait jamais sans prévenir Hélène, mais, cette fois-là, il omit de le faire.

La conjugaison du passé simple de l’indicatif

Pour conjuguer correctement un verbe, il faut toujours penser au groupe auquel il appartient. Ainsi, pas d’erreur possible, si vous apprenez par cœur comment on conjugue un verbe de chaque groupe !

La conjugaison des verbes du premier et du deuxième groupe est très facile car elle est régulière. 

Premier groupe - modèle : chanter : 

je chantai, tu chantas, il chanta, nous chantâmes, vous chantâtes, ils chantèrent. 

Rem : seuls les verbes du premier groupe se conjuguent de cette manière au passé simple !

Deuxième groupe - modèle : finir, finissant :

Je finis, tu finis, il finit, nous finîmes, vous finîtes, ils finirent.

Rem : au singulier, vous remarquerez que le passé simple a la même forme que le présent de l’indicatif pour ces verbes, il ne faut donc pas les confondre. Seul le contexte peut indiquer s’il s’agit d’un présent ou d’un passé-simple, mais si vous remplacez par une forme au pluriel, la confusion sera levée facilement.

La conjugaison des verbes du troisième groupe est plus complexe car ce sont des verbes irréguliers. Pour s’aider à la retrouver facilement, il faut distinguer trois types de terminaisons :

Très facile, la conjugaison des composés de tenir et venir car elle est toujours la même :

Tenir : je tins, tu tins, il tint, nous tînmes, vous tîntes, ils tinrent. Idem pour retenir, contenir, appartenir, soutenir… venir, revenir, survenir, subvenir, convenir, devenir, etc… 

Les autres verbes du troisième groupe se partagent en deux catégories : ceux qui font leur terminaisons en –is, comme les verbes du deuxième groupe et ceux qui font leur terminaison en –us. Là, c’est l’usage, qui vous apprendra à les distinguer. 

Passé simple en –is : je dis, tu dis, il dit, nous dîmes, vous dites, ils dirent ; mais aussi, je naquis, je compris, je vis (verbe voir), je sortis, je peignis (verbe peindre), etc…

Passé simple en –us : je lus, tu lus, il lut, nous lûmes, vous lûtes, ils lurent ; mais aussi, je connus, je plus, je vécus, je voulus, j’eus, je fus, je sus, etc…

Le participe passé.

Le participe passé est une forme non conjuguée du verbe qui a deux emplois principaux :

· il peut être associé à un auxiliaire être ou avoir pour former les temps composés du verbe : J’ai mangé, j’ai compris, j’ai peint…

· Il peut être utilisé comme adjectif qualificatif : ma voiture est lavée, vernie, … une voiture vernie, cassée…

 Plus rarement, il peut être substantivé, c’est à dire tenir lieu d’un nom : un dû, une mise, etc… dans ce cas, il se comporte comme un nom.

La terminaison des participes passés. Très simple au premier et deuxième groupe ! Cela se corse au troisième !

Premier groupe : -é : mangé, tombé,…

Deuxième groupe : -i : fini, bondi, grandi…

Troisième groupe : 

certains passés simples se terminent par une voyelle :

-é : né, été

- i : sorti

- u : connu, su, vu, lu

certains passé-simple se terminent par une consonne ( pour le savoir, mettez-les au féminin !):

-s : mis, compris, 

-t : dit, peint, …
L’accord des participes passés :

Le participe passé employé comme adjectif s’accorde comme un adjectif avec le nom qu’il qualifie : des tasses ébréchées, des pantalons cousus. Ta feuille est déchirée, cette armoirie est peinte… une parole mal comprise.

Le participe passé employé avec un auxiliaire doit être accordé avec soin en respectant les règles suivantes : 

Lorsque le participe passé est employé avec l’auxiliaire être, c’est très facile : accordez-le avec le sujet !

Lorsqu’il est employé avec l’auxiliaire avoir, il faut chercher le c.o.d. : s’il n’y en a pas, vous n’accordez pas ; s’il y en a un mais qu’il est placé après le verbe, vous n’accordez pas non plus. Vous n’accordez le participe passé avec le c.o.d. que lorsque ce c.o.d. est placé avant le verbe. Ex : cette fille est allée au lycée avec moi. C’est elle qui est venue l’autre jour.

Cet homme a mangé dans ce restaurant. Il y a mangé des fruits de mer. Il les a payés très cher. Ce sont ces fruits de mer que tu as mangés.

